



# MUNICIPALIA 2023 : UNE ÉDITION QUI TIENT TOUTES SES PROMESSES



**Alain DEPRET,**  
Secrétaire de rédaction

Les 20 et 21 avril 2023, Municipalia a tenu toutes ses promesses et a attiré ses habituels visiteurs au Wex de Marche-en-Famenne. Événement de référence pour les pouvoirs locaux, la 18<sup>e</sup> édition de l'ancien Salon des mandataires était à nouveau très prometteuse, avec près de 420 exposants triés sur le volet.

Municipalia est un événement de référence qui réunit tous les grands acteurs des pouvoirs locaux. Ce salon offre aux décideurs de l'achat public (mandataires wallons, acheteurs et décideurs des services publics locaux) un large panel de solutions concrètes pour répondre aux problématiques rencontrées dans l'exercice quotidien de leurs missions. Il réunit, sur 23 000 m<sup>2</sup>, des entreprises et des start-up triées sur le volet provenant du secteur de la construction, de la santé, de l'environnement, de l'énergie, des télécommunications, du sport, du tourisme, des transports, de la sécurité, des services...

Pour l'Union des Villes et Communes de Wallonie et son partenaire Inforum, c'était donc l'occasion, comme à l'accoutumée, de se tenir à la disposition des mandataires locaux dans un stand disposé à l'entrée du salon. Mais c'était aussi l'occasion de programmer, en collaboration avec Ethias, une conférence sur le thème de la mobilité douce, avec la prise de parole de Frédérique Witters, conseillère à l'UVCW, d'Anne Schmitz, Chef de Département – Coordination Travaux-Urbanisme de la Ville de Marche-en-Famenne et Benoît Lonay, Account Manager Wallonie-Bruxelles d'Ethias.

Car, même si ces dernières années, la petite reine a eu le vent en poupe, elle n'est pas la seule actrice de la mobilité douce. C'était bien un regard global que les orateurs portaient ainsi pour en comprendre les enjeux : un cadre (notamment régional) favorable (initiatives communales, politique wallonne, parkings, modification du Code de la route...), mais aussi quelques dangers (accidents, vols et risques liés aux bornes de recharge). Il s'agissait également d'évoquer quelques opportunités. Tous les moyens

de mobilité douce permettent ainsi d'améliorer les objectifs environnementaux, mais peuvent notamment apporter aussi plus de bien-être personnel. Et en guise de conclusion, la vue d'un assureur sur ces enjeux était proposée : quels produits et services mettre à disposition des collectivités publiques dans ce cadre général ?

Plus tard dans la journée, c'est Thibault Ceder, conseiller expert à l'UVCW, qui prenait la parole lors d'un colloque sur le thème de la rénovation énergétique du logement privé en Wallonie. Embuild Wallonie, en partenariat avec l'UWA (Union wallonne des architectes), l'UVCW (Union des Villes et Communes de Wallonie) et le consortium RENO+, abordait ainsi la thématique des exigences et procédures urbanistiques liées à la rénovation énergétique. L'événement a donné la parole aux acteurs de référence de l'urbanisme et a présenté certaines avancées et certains outils développés par RENO+ (associant Embuild Wallonie, Buildwise et GreenWin) pour répondre, par type de travaux, aux contraintes urbanistiques qui y sont associées.

Mais, on le sait, Municipalia s'articule également autour de son inauguration, qui a eu lieu le premier jour vers midi, avec les discours d'Elio Di Rupo, Ministre-Président wallon, de Christophe Collignon, Ministre des Pouvoirs locaux et d'André Bouchat, Bourgmestre de Marche-en-Famenne. Après un hommage rendu à Paul Furlan, ancien ministre wallon et ancien président de l'UVCW, récemment décédé, la séance fut ainsi essentiellement axée sur le Plan de relance pour la Wallonie.

Pour André Bouchat, ce fut aussi le moment d'évoquer le blues des mandataires locaux et un article du *Mouvement Communal* rédigé récemment à ce sujet par Michèle Boverie, Secrétaire générale de l'UVCW. Rappelons ainsi que le blues des élus fut aussi au centre des débats de l'assemblée générale de l'Union des Villes et Communes de Wallonie le 23 mai dernier et qu'un dossier à ce sujet sera publié dans le prochain numéro du *Mouvement communal*.





# MUNICIPALIA 2023 - COMMUNES SPORTIVES : 144 COMMUNES LABELLISÉES EN FÉDÉRATION WALLONIE-BRUXELLES

L'édition 2023 du salon Municipalia réservait une petite surprise au Village des sports, puisque ce fut l'occasion pour Valérie Glatigny, Ministre des Sports de la Fédération Wallonie-Bruxelles, et Adrien Dolimont, Ministre wallon des Sports, de récompenser 47 communes grâce au label « Communes sportives » de l'Adeps.

Ainsi, l'Adeps a-t-elle lancé l'opération « Communes sportives » pour promouvoir l'offre sportive proposée par chaque commune à ses citoyens. Le projet a pour objectif de distinguer les communes qui mènent une politique de développement du sport accessible à tous, en valorisant leur infrastructure sportive intérieure et extérieure.

En plus de favoriser le recours à la mobilité douce pour faciliter l'accès aux sites sportifs, l'opération vise également à encourager la pratique sportive chez toutes les catégories de citoyens, y compris les personnes porteuses de handicaps et les personnes socialement isolées.

La troisième édition de l'appel à candidatures pour 2023 a connu un succès énorme, avec 71 candidatures reçues. L'Union des Villes et Communes de Wallonie faisait, comme chaque année, partie du jury chargé de décerner ce label.

Cette année, 47 communes ont donc obtenu ou amélioré leur label, ce qui porte le total à 144 communes labellisées en Fédération Wallonie-Bruxelles. Parmi les villes et communes lauréates, 25 communes obtiennent le label pour la première fois, 11 communes améliorent leur score précédent, tandis que 11 autres communes ont conservé le même nombre d'étoiles obtenues les années précédentes.

Les communes labellisées sont réparties en trois catégories en fonction du score obtenu :

- ✓ 12 communes ont obtenu 3 étoiles (résultat de + de 80 %)
- ✓ 16 communes ont obtenu 2 étoiles (résultat entre 70 % à 79,9 %)
- ✓ 19 communes ont obtenu 1 étoile (résultat entre 60 % à 69,9 %).

Voici les meilleurs résultats par nombre d'habitants :

- ✓ Jusqu'à 10 000 habitants : Tenneville
- ✓ De 10 000 à 20 000 habitants : Fléron
- ✓ Plus de 20 000 habitants : Bruxelles.

Une belle réussite, qui confirme donc que les villes et communes wallonnes sont particulièrement actives en matière de sport, pour le bien-être et la santé de tous. Le *Mouvement communal* reviendra très bientôt sur ce sujet avec quelques interviews de villes et communes wallonnes lauréates.



Valérie Glatigny, Ministre des sports de la Fédération Wallonie-Bruxelles et le jury du label « Communes sportives »



Retrouvez deux reportages vidéo à ce sujet sur UVCW TV ([www.youtube.com/uvctv](http://www.youtube.com/uvctv)).